ANNIVERSAIRE. Millénaire du Mont Saint-Michel

Un ange passe, suivons-le sur les chemins menant à la Merveille



→ Vitrail à Valognes.

Michel

Michel, en hébreu « semblable à Dieu », apparaît dans l'Ancien Testament comme l'ange protecteur d'Israël (Daniel, 10) et déploie son énergie dans l'Apocalypse : « Alors s'engagea dans le ciel une bataille, Michel et ses anges combattirent le Dragon. » Si les anges, conformément à leur étymologie, sont d'abord les messagers de Dieu, ils forment aussi l'armée céleste. Voilà Michel promu archange, comme Raphaël ou Gabriel qui annonce à Marie la nouvelle de sa maternité et à Mahomet le message divin. Le ciel des religions monothéistes est aussi peuplé que celui des poly-

Dans l'Ancien Testament. Dieu prend part aux combats d'Israël, mais on l'imagine mal en dieu de la guerre armé d'un glaive. Ce rôle est dévolu à certains saints comme Georges ou Michel. Il lutte contre le mal: dragon, diable, mer, peste, envahisseur, ennemi.

La lutte du bien et du mal se livre aussi en chacun de nous. À la fin de la vie, il faut peser notre âme. Voilà Michel muni d'un autre instrument, la balance. La balance qui pèse, le glaive qui tranche. Il lui manque le bandeau de l'impartialité pour rejoindre l'allégorie de la justice.

Pour remercier tous ces saints ou s'assurer de leur protection, les crovants leur rendent un culte. « Au péril de la mer » et face à l'Angleterre, un certain mont était tout désigné pour héberger Michel

Les chemins

Avant de faire entendre sa voix à une certaine Jeanne, saint Michel apparut au IVe siècle à Constantin, empereur de Byzance, en 492 sur le Monte Gargano en Italie, le 8 mai 590 au pape Grégoire au sommet du mausolée d'Hadrien (devenu château Saint-



d'abord débarqué à Barfleur. Ils empruntaient le chemin de l'intérieur qui, à partir de Montebourg, contournait les marais soit par le Vey ou Carentan soit par Saint-Sauveur-le-Vicomte, et rejoignaient à Périers la voie

Age, à partir de Cherbourg, ils gagnaient Les Pieux et suivaient le chemin côtier.

Quelques sites

Au gré de vos promenades, vous découvrirez dans l'église de La Have-d'Ectot la statue de saint Michel, élément du beau retable, sa statue en pierre du XIVe à Montaigu-la-Brisette. À Carentan, il est sculpté depuis le XVe en position dominante à l'extérieur de l'église et se tient à côté de Jeanne d'Arc dans la verrière moderne qui évoque la libération. À Valognes, il occupe la place centrale du grand vitrail consacré aux anges célèbres de la Bible

À Valognes encore, les pèlerins pouvaient souffler à l'Hôtel-Dieu, fondé en 1497 sous le patronage de Jeanne de France, pour recueillir, nourrir et gouverner les pauvres personnes, pèlerins, passants et autres nécessiteux. Il accueille depuis 2002, en tant que centre culturel, jeunes, actifs ou retraités pour des expositions, spectacles et activités ludiques ou culturelles.

Mais c'est à Lestre qu'il est bon de s'arrêter, sur une butte dominant la vallée de la Sinope et la baie de Saint-Vaast, pour admirer les belles ruines de la chapelle Saint-Michel, classées aux Monuments historiques. Mentionnée pour la première fois vers 1160, proche de Barfleur, elle était un lieu de passage pour les pèlerins d'outre-Manche qui se rendaient au Mont Saint-Michel ou à Saint-Jacques-de-

Compostelle. Au XIVe siècle, elle fut augmentée d'un bascôté et complétée au nord par une intéressante chapelle gothique. Elle devint carrière en 1817, mais ses vestiges ne manquent pas de charme. Une statue de saint Jacques pèlerin du XVe vous accueille encore, décapitée.

À votre tour, prenez les chemins aux Anglais et allez découvrir ces lieux et ces monuments même très modestes mais chargés d'histoire et peut-être serez-vous aux anges..

O. et D. DELAUNEY

▶ À lire : Hôtels-Dieu et pèlerins sur les chemins de saint Michel et Itinéraires de Pèlerins. Les chemins aux Anglais. De Barfleur et de Cherbourg au Mont Saint-Michel, ouvrages de l'association des Chemins du Mont Saint-Michel.

Billet spirituel

Rendez à César ce qui est à César

Rendez à César ce qui est à César et à Dieu ce qui est à Dieu. Bravo, bien joué. Pourtant, les Pharisiens étaient sûrs de leur coup. Le piège était bien préparé sous l'apparence d'une question anodine : maître, donne-nous ton avis, est-il permis oui ou non de payer l'impôt à César ? Jésus sait que s'il répond oui, il passera aux yeux des Juifs pour un collaborateur, un suppôt de César. Mais il sait également que s'il répond non, il sera vite dénoncé auprès des Romains comme un rebelle, incitant à la résistance. Jésus en quelque

sorte est mis au pied du mur. Il retourne alors le piège à l'encontre de ses interlocuteurs : montrez-moi la monnaie de l'impôt. Ce sont maintenant les Pharisiens qui sont obligés de se dévoiler : ils sortent de leur poche une pièce d'argent romaine. Ils sont donc impliqués, qu'ils le veuillent ou non, dans ce réseau serré de l'argent de César. Rendez à César ce qui est à César et à Dieu ce qui est

Chacun doit s'approprier cette vérité pour agir de façon constructive et bienveillante. En tant que chrétien, chacun a

besoin d'examiner ce qui paraît juste et vrai afin de discerner le chemin qu'il doit prendre à la fois pour sa vie personnelle, la vie en communauté, en société et sa vie avec Dieu. Il s'agit d'un tout. Nous pouvons constater que la foi, la charité et l'espérance c'est ce qui anime tout croyant pour vivre en présence de Dieu. C'est comme un moteur qui nous permet d'avancer sur un chemin de vie de prières et d'actes. Cela ne gomme pas les difficultés de la vie quotidienne mais concourt à éclairer, et à encourager pour empêcher de sombrer dans la

romaine. Vers la fin du Moyen

désespérance.

Quand les Césars d'aujourd'hui, les hommes politiques. les décideurs économiques, les meneurs d'opinion, laissent s'installer l'injustice, ayons le courage de les interpeller, voire de les mettre en cause. Mais sachons aussi les encourager et les soutenir quand ils exercent leurs responsabilités pour le service du bien commun. C'est aussi un chemin d'Evangile.

> Thierry MALHERBE, diacre

Info diocèse

Sur votre agenda

Il est encore temps de s'inscrire au caté. La catéchèse n'est pas une activité comme une autre. C'est un échange, une rencontre qui se vit en petites équipes, animées et accompagnées par des chrétiens pour découvrir et rencontrer Dieu. Des pédagogies adaptées et dynamiques initient à la découverte de la Bible, de la prière, des sacrements, du partage, du pardon, de la vie fraternelle. N'hésitez pas à vous renseigner auprès de votre paroisse. Si vous ne savez pas à qui vous adresser, vous pouvez envoyer un mail à communication@diocese50.fr

Du 25 au 29 octobre, camp de formation liturgique et de détente organisé pendant les vacances de la Toussaint et proposé par le diocèse de Coutances. Ces quatre à destination des collégiens et des lycéens auront lieu à Avranches et à Paris. Inscription encore possible sur: www.diocese50.fr